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Después de una espera que se hizo larga, 
en parte por la dichosa pandemia,  llegó 

el momento de celebrar el XXV Congreso 
Estatal de Astronomía, en el que Paco  Pavía 
y yo, íbamos a presentar una ponencia con 
un texto basado en nuestra publicación de 
Physics International, pero completamen-
te nueva en su presentación e incluso en 
muchos de los razonamientos. El título: El 
Big Bang ¿Entra en crisis?

El CEA se celebraba en el complejo 
ETOPIA, que está compuesto por varios 
edificios interconectados, que son lo que 
podríamos considerar “remanente” de la 
Exposición Universal de Zaragoza. 

Tuvimos algunos problemas para encon-
trar la sala donde teníamos que disertar, ya 
que nadie conocía las indicaciones exac-
tas del aula, y nos perdimos varias veces 
entre ascensores y escaleras.  Tanto era así, 
que pensábamos que íbamos a estar solos. 
Nuestra sorpresa fue que poco a poco, la 
sala se fue llenado, e incluso había gente de 
pie, por agotamiento de las sillas previstas. 
Eso sí, muchos de los asistentes, llegaban 
acompañados de personal voluntario de la 
organización, porque era más fácil acompa-
ñarlos, que explicar la ruta a base de esca-
leras, ascensores y líneas rojas marcadas en 
el suelo, que aunque desaparecían volvían a 
verse pasados unos metros.

XXV CEA Zaragoza 2023
   Marcelino Álvarez
  maralvilla@gmail.com

En este artículo se detallan algunas de las actividades y 
participaciones de los miembros de la AAS 

en el reciente XXV CEA de Zaragoza. 

Congresos astronómicos
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El tiempo del que disponíamos  era de 
30 minutos, del que había que descontar 
los cinco iniciales, y los cinco finales, para 
preguntas si había alguna. Un período muy 
breve, para una exposición que requeriría al 
menos de 45 minutos sin descanso.

Yo cedí todo mi tiempo a Paco,  que se 
esforzó todo lo que pudo por limitarse a 
“seguir el guión” que teníamos estableci-
do, y que resultó claramente insuficiente. 
A  pesar de ello, las caras de los asistentes, 
totalmente estupefactos por la novedad de la 
presentación y sus consecuencias, provoca-
ron que no sólo  no diera tiempo a respon-
derlas a todas, sino que varios decidieron 
hablar directamente con nosotros, sobre 
todo con Paco, para que les ampliáramos lo 
que decíamos.

En resumen, fue todo un éxito de públi-
co, que además quedó convencido de que 
la teoría del Big Bang, tal como está en la 
actualidad, realmente está en crisis.

Una vez terminada nuestra intervención, 
nos dedicamos a disfrutar del resto de pre-
sentaciones, que eran muy interesantes, aun-
que por el sistema de distribución de con-
ferencias, talleres, posters, etc… había que 
elegir entre cuales de ellas íbamos a asistir. 
Hubo momentos en que se estaban desarro-
llando tres actos distintos a la vez.

Nuestro compañero Joanma Bullón, tuvo 
también dos actuaciones: una ponencia sobre 
la Ultra Maraton Messier, ya que aúna no 
sólo los objetos Messier, sino otros muchos, 
pertenecientes a otros catálogos (como el 
Caldwell, NGC y otros) y la explicación de 
un poster explicativo del mismo. 

También nuestra compañera Ángela del 
Castillo, fue la protagonista del único taller 
que se desarrolló, y en el que participé  
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creando una versión 3D de un cráter lunar. 
Espero que durante el próximo curso pueda 
repetir la experiencia en la sede, ya que es 
muy didáctica y admite la colaboración entre 
varias personas, para intentar realizar algún 
mapa completo de la propia Luna. Sería un 
buen trabajo para esos viernes en los que 

no se puede observar, y nos quedamos en la 
sede. También podríamos utilizar esta acti-
vidad en los actos que realizamos con los 
colegios.

 Es de destacar el alto nivel de los ponentes, 
y la enorme colaboración ProAm, fomentada 
tanto desde la CEA, como desde la FAAE. 

Como parte integrante del congreso, está 
la elección de la asociación que realizará el 
siguiente CEA. Dado que sólo se presentaba 
una candidatura, resultó aprobada por una-
nimidad. Así que el próximo congreso, se 
ha convocado para celebrar durante el año 
2024, con objeto de recuperar el ritmo de 
ejecución interrumpido y trastocado por la 
pandemia. Y así, se celebrará en el mes de 
noviembre del año próximo, los días 1, 2 y 3, 
en Madrid, en el Colegio Mayor Elías Ahuja, 
siendo la asociación encargada de llevarlo a 
cabo, la Agrupación Astronómica de Madrid 
(AAM), que quiere conmemorar así su 50 
aniversario. 

Finalmente, en la tarde del domin-
go, se entregaron los premios FAAE a la 
Divulgación de la Astronomía, que en esta 
ocasión presentaron una novedad, y es que 
además de los tradicionales, a un astrónomo 
y una astrónoma, se entregó también uno a 
la innovación. Los premiados fueron:

Marcelino Álvarez, de la Agrupación 
Astronómica de La Safor (Gandía), por su 
dilatada trayectoria en la divulgación de la 
Astronomía.

María Rosa López, de la Sociedad 
Malagueña de Astronomía, también por su 
amplia trayectoria en la divulgación de la 
Astronomía. 
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Paulo Sanches, de Astróbriga (Ciudad 
Rodrigo) y de la Asociación Astronómica 
Mintaka de Plasencia, en la categoría de 
innovación en la divulgación.

Creo que en estos momentos, somos la 
única asociación de astrónomos aficionados 
en toda España, que dispone de dos pre-
mios FAAE, ya que en la primera edición 
le fue otorgado a Ángela del Castillo, y en 
esta ocasión a mí. Quiero agradecer a todos 
aquellos que (sin decirme nada) presentaron 
mi candidatura porque además, pidieron la 
concesión tanto a nivel particular, como en 
nombre de sus asociaciones. Gracias a AAS, 
AVA y  AstroARAs por su colaboración. 

Hablando ya en general de la organización 
y del centro ETOPIA, en el que se llevó a 
cabo, decir que se notaba mucho el paso del 
tiempo en las instalaciones. Necesitan una 
buena inversión en mantenimiento general. 
Había escaleras mecánicas que no funcio-
naban, ascensores que estaban cerrados, por 
lo que tampoco se podían utilizar, paredes 

con pintadas, zonas con abundante suciedad 
acumulada, señales interiores de accesos 
a espacios que estaban borradas, etc… El 
tamaño de los edificios y espacios era des-
proporcionado para lo que necesitaba el 
CEA.  Incluso, el auditorio, tiene unos acce-
sos increíblemente mal diseñados, obligando 
a los asistentes a ir por pasillos estrechos, 
mal iluminados, que además sirven también 
como salidas de emergencia, sin que exista 
un acceso principal como tal.

  Una parte importante del éxito del 
Congreso fueron las conferencias invitadas, 
tanto por la calidad de los ponentes, como 
por los temas que trataron. Abrió el CEA 
Eduardo Ros con  la conferencia titulada “Las 
primeras imágenes de los agujeros negros 
con el Event Horizon Telescope”. Eduardo 
es astrofísico que trabaja en observaciones 
radiointerferométricas  (VLBI). Formó parte 
del equipo que realizó la primera imagen 
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de la sombra de un agujero negro. Aunque 
ahora está en el Instituto “Max Planck”, 
anteriormente estuvo en el Observatorio de 
la Universidad de Valencia”. 

Julia Marín presentó la ponencia 
“Persiguiendo partículas de polvo en los 
alrededores de 67P”, basada en su propio 
trabajo en la ESA, en la que combina acti-
vidades técnicas en diferentes satélites (Bepi 
Colombo, Mars Express, Rosetta y Deimos 
2) con actividades de investigación en dife-
rentes universidades.

Javier Cenarro, fue el encargado de la 
Conferencia de Clausura, con el tema

“Grandes cartografiados astronómi-
cos desde el Observatorio Astrofísico de 
Javalambre”. Es actualmente director del 
Centro de Estudios de Física del Cosmos 
de Aragón (CEFCA).  en las instalacio-
nes de Galáctica, destinadas a la divul-
gación, en las instalaciones de Arcos de 
las Salinas, muy cerca del Pico del Buitre, 
donde se encuentran los telescopios  de 
“los profesionales” que se dedican a car-
tografiar .

Y respecto a la organización por parte 
de la Agrupación Astronómica de Huesca 
y Sedetania, se echaron de menos algu-
nas actividades que forman parte de casi 
todos los congresos y jornadas anteriores, 
como son los concursos / exposiciones 
de astrofotografías, o videos, o time-lapse. 
Incluso faltaron algunos talleres, como los 
de dibujo astronómico. En todo lo demás, 
la organización cumplió perfectamente 
con todo lo que se esperaba de ella. Fue el 
primer congreso, en el que se cumplieron 
a rajatabla los horarios previstos.  Con 
mucha amabilidad, pero con gran firmeza 

hacían comenzar y acabar los actos con la 
exactitud y precisión de un relojero suizo. 

En resumen, hemos vivido un gran CEA, 
con ganas ya de que llegue el siguiente en 
Madrid. 

TiTaGUas Serranía Alto Turia ha obtenido en 2017 la 
certificación de "Reserva Starlight" otorgada por la Fundación 

Starlight y avalada por la UNESCO.
Esta certificación acredita que no hay apenas contaminación 
lumínica, siendo un municipio respetuoso con el cielo oscuro 

para la Observación Astronómica.
‘Apaga una luz y enciende una estrella’

ESCUELA DE CIENCIAS “COSMOFISICA”
c/San Cristóbal, 46 - 46178 TITAGUAS 

Valencia (Spain)
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